Christophe Colomb décrit dans une lettre à Luis de Santangel, qui l'a aidé à partir, une île qu'il vient de découvrir au milieu des Caraïbes. Il l'a appelée Hispaniola (L'île espagnole », aujourd'hui Haïti).

Les terres de ces îles sont élevées, et on y rencontre beaucoup de sierras (1) et d'immenses montagnes, incomparablement plus hautes que l'île de Ténériffe (2), toutes magnifiques, de mille formes, toutes accessibles et pleines d'arbres de mille essences (3), si hauts qu'ils semblent atteindre au ciel, et dont je me suis persuadé qu'ils ne perdent jamais leurs feuilles, selon ce que j'ai pu comprendre, les voyant aussi verts et aussi beaux qu'ils le sont au mois de mai en Espagne. Certains étaient en fleur, d'autres avaient leurs fruits, les autres se trouvaient dans un état différent selon leur espèce. Et le rossignol et mille autres sortes d'animaux chantaient en ce mois de novembre où je suis passé.

Il y a aussi des palmiers de six ou huit essences dont la belle diversité ravit les yeux d'admiration, mais aussi celle des arbres, des fruits et des herbes. Il y a là encore des pinèdes (4) en quantité, des campagnes magnifiques et du miel, toutes sortes de volatiles et de fruits fort divers. À l'intérieur des terres, il y a maintes (5) mines de métaux et d'innombrables habitants.

L'Hispaniola est une merveille : les sierras et les montagnes, les plaines et les vallées, les terres si belles et si grasses, bonnes pour planter et semer, pour l'élevage des troupeaux de toutes sortes, pour édifier des villes et des villages. On ne croira pas sans les avoir vus ce que sont ses ports de mer et ses fleuves nombreux, grands, aux bonnes eaux, et dont la plupart charrient (6) de l'or. Pour ce qui est des arbres, des fruits et des plantes, il y a de grandes différences entre eux et ceux de la Juana (7). Dans l'Hispaniola, on trouve beaucoup d'épices, de grandes mines d'or et d'autres métaux.

Christophe Colomb, extrait d'une lettre à Luis de Santangel, La découverte de l'Amérique

- (1) Sierras : reliefs montagneux. nombreuses.
- (2) Ténériffe : la plus grande île des Canaries (Atlantique).
- (3) Essences : espèces.

5

10

15

20

(4) Pinèdes : plantations de pins.

- (5) Maintes : de très
- (6) Charrient : transportent. (7) La Juana : Cuba

- 1. Quelle est l'île décrite?
- 2. Quels éléments composent le paysage (relief, faune, flore)?
- 3. À quel(s) sens Christophe Colomb fait-il principalement appel pour décrire ce qui l'entoure ? Citez le texte pour justifier vos réponses.
- Quel sentiment semble éprouver Christophe Colomb à son arrivée sur l'île ?
 Justifiez votre réponse en citant tous les mots qui se rapportent à ce sentiment.
- 5. Selon toi, quelle a été la réaction de Luis de Santangel à la lecture de ce texte ? Expliquez pourquoi.